

En un escenario en donde se han expandido los asentamientos informales y la criminalidad:

Ingresar de forma segura a los campamentos surge como uno de los desafíos para el Censo

El INE ha desarrollado un trabajo con otros ministerios y ONG para contar con información detallada de los lugares a los que debe ir a recopilar información.

JUAN PABLO GUZMÁN

Un despliegue previo que incluyó conversaciones con representantes informales de los campamentos, la preparación de los encuestadores y garantizar la seguridad de dichos trabajadores surgen como claves que los expertos observan para que el Censo 2024 logre ingresar a los cada vez más poblados asentamientos irregulares y recopilar la información necesaria.

Se trata de uno de los desafíos que forman parte del proceso a cargo del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), que está en plena labor en terreno para visitar todos los hogares del país, incluidas las tomas, donde la criminalidad ha ido en aumento por la presencia de bandas y la ausencia del Estado.

Así, el reto es llegar a esas entre 350 mil y 500 mil personas que, se estima, viven en campamentos, por lo general, en condiciones muy precarias.

Reuniones con habitantes de las tomas

A fines de 2022, el INE llamó a una mesa para estudiar las medidas que le permitieran ingresar a los asentamientos. La instancia contó con la participación de los

“ Si es que se dificulta que respondan la encuesta en un sector es generalmente porque hay una decepción con el Estado o porque no creen en el proceso”.

JAVIERA MONCADA
 SUPERVISORA DE INVESTIGACIÓN DE TECHO

“ No es que te aparezcas de un día para otro allí, sino que organizas la visita, conversas con los líderes y se les explica para que las personas estén al tanto”.

DAVID BRAVO
 MIEMBRO DEL COMITÉ TÉCNICO ASESOR DEL CENSO 2024

ministerios de Desarrollo Social y de Vivienda, como también de las organizaciones Déficit Cero y Techo. Allí, el ente estadístico recibió información existente sobre los asentamientos informales, sus accesos y las calles



CONTINGENCIAS.— Una de las ventajas que destacan los expertos de que el Censo se extienda por varios meses es que se puede prever cuáles son las mejores semanas para ir a un campamento.

que los componen.

Javiera Moncada, supervisora de investigación de Techo, señala que “la cooperación ha incluido reuniones de coordinación con el INE, donde nuestros equipos han podido compartir datos de los campamentos en que trabajan para que el Censo pueda llegar a catastrarlos, e incluso en algunos casos, como en la Región de Antofagasta, se hizo una capacitación a dirigentes de las comunidades para que puedan colaborar con el proceso”.

Además, describe que como organización aplican cinco cla-

DUPLAS
Una de las recomendaciones es que los censistas nunca lleguen a una casa solos.

ves al catastrar campamentos: cruzar distintas fuentes de información, trabajar en dupla, contacto previo con los dirigentes, comunicación con otras instituciones, como el Serviu, y la entrega de una explicación detallada del proceso y sus objetivos a los encuestados.

“Nunca hemos tenido una si-

tuación de inseguridad en el catastro. Si es que se dificulta que respondan la encuesta en un sector es generalmente porque hay una decepción con el Estado o porque no creen en el proceso”, detalla.

Labor clave para dimensionar servicios necesarios

David Bravo, miembro del comité técnico asesor del Censo 2024 y director del Centro de Encuestas y Estudios Longitudinales de la UC, valora que

haya organizaciones con experiencia en el levantamiento de información en las tomas. “Cuando realizamos un estudio en campamentos en 2021-2022, la clave fue preparar el trabajo. No es que te aparezcas de un día para otro allí, sino que organizas la visita, conversas con los líderes y se les explica para que las personas estén al tanto. En general, ha funcionado bien, pero sí requiere preparación porque debe ser distinta a la forma en que se aborda el resto de los sectores urbanos”, asegura.

Por otro lado, considera que al ser este un censo que se extiende por varios meses permite a sus organizadores prever las mejores semanas para ir a un asentamiento informal y ajustarse a las contingencias. Afirma que si, por ejemplo, ocurre en días en que estaba planificado realizar algún allanamiento policial, mejor sería correrlo para otra ocasión y así proteger la seguridad de los censistas.

El arquitecto Iván Poduje, socio de la consultora Atisba, añade que “es fundamental” recopilar esta información. “Primero, hay que especificar cuántas personas viven en campamentos para poder dimensionar los servicios que se les deben ofrecer, como salud o educación, para la demanda que existe. Lo otro es medir el hacinamiento y la materialidad de la vivienda y, por ejemplo, cuánta gente hay viviendo en los bloques de viviendas sociales”, señala.